



SARAÍN GUMETA MORENO
DOCTORADO EN
ADMINISTRACIÓN

MATERIA:

Teorías de la Organización

TRABAJO:

Ensayo: Teorías de la organización

ASESOR ACADÉMICO:

Dr. Gerardo Garduño Ortega

Septiembre, 2020

Teorías de la organización.

La sociedad en nuestra actualidad es muy dinámica y controversial a la vez, las personas no son lo mismo de antes, ahora se involucran y exigen más en las cosas que necesitan día a día, con la llegada del internet tuvimos acceso a mucha información que permitió conocer el mundo exterior, dando pauta a buscar en diferentes medios lo que necesitábamos ya sea por el ámbito académico, político, comercial, etc., logrando así agrupaciones de personas con el mismo fin, esto permitió tener más fuerza social y sobresalir de la situación en la que muchos estaban.

La sociedad busca la continuidad de la especie, la supervivencia, mediante el trabajo colectivo buscando beneficios mutuos. El sedentarismo dio pie al establecimiento formal de sociedades permitiendo un mejor crecimiento, mayor coordinación para la producción y lograr subsistir, dando lugar a la estructuración social y a la diversificación.

La lucha de clases a corrompido sociedades enteras, en la que existen estratos sociales hablando de situaciones económicas, donde los de siempre son los beneficiados por la manipulación de actividades a nivel político, dejando a un lado la soberanía del pueblo en los asuntos colectivos, esto ha causado grandes problemas por los abusos de poderes y la represión de muchas sociedades que viven en extrema pobreza, utilizando el poder las autoridades para someter a estas personas para la continuidad de apoyos. Por eso en 1994 nació un movimiento Zapatista en nuestro estado de Chiapas, que busco la defensa de derechos colectivos e individuales que había sido negado históricamente a los pueblos indígenas mexicanos, movimiento que afecto en su momento a muchas personas por el conflicto armado, pero que también se logró la construcción de un nuevo modelo de nación que incluye la democracia, la libertad y la justicia como principios fundamentales de una nueva forma de hacer política.

Los procesos sociológicos son los que determina la forma de operar de los sistemas en que estos se desarrollan, el humano se encuentra llenos de paradigmas que lo convierten en un

universo de posibilidades de actuación, definiéndose así entonces que las sociedades son complejas llegando muchas veces a ocasionar caos si no se tienen intereses en común.

Como sociedad participamos activamente en el desarrollo y evolución a través del tiempo, por ejemplo, en la actualidad estamos más involucrados en la política analizando o simplemente dando una opinión en quienes podrían ser los mejores candidatos y si ya es funcionario público que está haciendo bien o mal. La participación en la economía del país de igual manera con la producción donde existen diferentes agrupaciones de personas generando insumos para que exista una fluidez económica y el país se mantenga activo, generando alimentos para el sustento familiar. Actualmente con esta situación que estamos viviendo de la pandemia por la presencia del COVID-19 la sociedad tuvo que entender que tenía que trabajar en equipo atendiendo las indicaciones de las autoridades de salud para frenar la propagación del virus y evitar una mortalidad mayor, pero como se mencionó anteriormente cada persona piensa diferente y tomamos decisiones muchas veces equivocadas, como fue de igual manera en este caso que personas no siguieron las indicaciones y tuvieron que sufrir pérdidas vitales.

El ámbito educativo no queda exento de estas preocupaciones de la participación de la sociedad y por existir un desequilibrio económico muchos alumnos están siendo afectados por no contar con equipos tecnológicos e internet, teniendo un rezago educativo a consecuencia de un problema económico o de contexto por vivir en áreas alejadas de donde existe red telefónica y accesos a internet. Esto porque sucede, porque nos dicen que la revolución de la tecnología de la información, tiene la capacidad de penetración en todo el ámbito de la actividad humana, pero debemos analizar los diferentes contextos para poder elaborar estrategias precisas de atención social educativo. Con esto nos damos cuenta que la sociedad siempre va estar en constante cambio por diferentes motivos; salud, económicos, políticos, etc., en la que debemos tener la capacidad de adaptarnos para poder subsistir y sobre todo mantenernos unidos.

Muchas personas toman conciencia de las situaciones actuales y se solidarizan con las personas más necesitadas, uniéndose a sus necesidades para que estos alcancen sus objetivos de forma colectiva, logrando una sociedad orgánica en la que se dividen los

trabajos para poder lograr un acuerdo en común y puedan avanzar como sociedad organizada, logrando así el derecho colectivo ya que un individuo siempre va a depender de la sociedad. Una de las acciones también muy utilizadas en la actualidad son las redes glociales en construcción, en la que existe una relación de sujetos que comparten un mismo fin y en conjunto analizar alguna situación y darle solución, pudiendo ser un grupo de estudiantes, profesionistas, trabajadores del campo, doctores, etc.

La revolución de las tecnologías de la información y la reestructuración del capitalismo han inducido una nueva forma de sociedad. Pero realmente esta nueva era tecnológica ha desencadenado diferentes intereses, desde personas que buscan la actualización académica para desarrollar sus competencias profesionales, personas con aspiraciones políticas, personas dedicadas a la comercialización, hasta las personas que se dedican a extorsionar y pervertir a las nuevas generaciones. La necesidad de permanecer conectados a la web y de compartir información de manera instantánea es la nueva tendencia de la sociedad actual, donde no hay nada que se les escape, además participan en temas que desconocen dando un punto de vista desvirtuado de la realidad, totalmente fuera de contexto, esto requiere de una regulación y no ser tan abierta, pero como tal es una de las desventajas de la web 2.0 y 3.0 donde el internet llega más haya, donde se pierde la identidad y el respeto entre ciudadanos. Esta globalización tecnológica permite también una unificación de diferentes culturas, razas, etc., generando una mayor sensibilidad personal al conocer situaciones de supervivencia de otras sociedades lejanas.

Esta red social ha permitido que muchas personas se agrupen de acuerdo a sus intereses, donde pude uno compartir conocimientos y experiencias con personas de otros estados, países o continentes. Se tienen amistades virtuales, es decir, que no se conocen de manera personal, incluso muchas veces solo por medio de fotografías, muchos les ha permitido encontrar familiares que tenían sin verse por mucho tiempo, o simplemente tener un grupo familiar donde compartir sus mejores momentos. Una de las herramientas tecnológicas más usadas en el Facebook donde permite interactuar con muchas personas, hacer nuevas amistades, formar equipos e trabajo de todos los ámbitos. Entonces ¿La tecnología determina la sociedad? No, tampoco la sociedad dicta el curso del cambio tecnológico, ya que muchos factores, incluidos la invención e iniciativas personales, intervienen en el

proceso del descubrimiento científico, la innovación tecnológica y las aplicaciones sociales, de modo que el resultado final depende de un complejo modelo de interacción.

La evolución de la sociedad involucra entonces la utilización de tecnologías para poder llevarse a cabo, pero existe todavía una parte de la población que pertenecen a una sociedad analógica cada vez más degradada al no tener acceso a estas tecnologías, claro ejemplo las clases de aprender en casa que se está llevando por motivo de esta pandemia donde niños y jóvenes se están quedando sin la oportunidad de continuar con sus estudios por no contar con dicha tecnología a la mano. Pero que hace el Estado para poder reducir el rezago educativo en este tipo de sociedades, realmente nada, porque también existe el estatismo industrial, donde el capitalismo de estado o económico de mercado están sumamente regulados por el mismo Estado, crenado riquezas e induciendo pobreza, codicia y privatizaciones, donde le invierte a los sectores de población que pueden generarle una problemática mediática como es de costumbre actualmente, dejando a un lado al sector poblacional que no tendría la capacidad de actuar de esa manera, convirtiéndose en un sector social vulnerable.

En la sociedad contemporánea, no existen movimiento sociales malos ni buenos, todos son síntomas de nuestra sociedad y todos chocan con las estructuras sociales, con intensidades variables y resultados que deben establecerse mediante la investigación, para un movimiento social se debe considerar la identificad, los adversarios de movimiento, visión y el objetivo social, de lo contrario no tendría razón de ser. Existen también una percepción diferente al momento de decir organización y me refiero a las organizaciones que solo buscan beneficios propios mediante la intimidación donde se manejan líderes sociales pero no son más que personas que se aprovecha de las necesidades de las personas por un trabajo, por resolver algún conflicto por la vía no legal, etc., estos pseudolíderes no buscan un beneficio mutuo, mucho menos un crecimiento igualitario entre sus agremiados, sino más bien buscan enriquecerse a costa de la necesidad de estas personas. Por otro lado cuando existe un movimiento social con objetivos claros se logran grandes cambios en la sociedad, modificando el entorno, las leyes y la semántica, en este caso podemos decir que alzar la voz permite cambio que benefician a todos por igual.

El individuo es el ser central de la sociedad, los cambios sociales son tan espectaculares como los procesos de transformación tecnológicos y económicos, tanto así que hoy en día las mujeres ha formado parte de una sociedad activamente siendo participe en la toma de decisiones en todos los ámbitos, el económico siendo generadoras de ingresos con un trabajo digno, en política ocupando grandes puestos de elección popular, cosa que en años anteriores existía únicamente el patriarcado donde las mujeres no podían opinar o tomar decisiones mientras no estaba el hombre presente.

Las organizaciones son sistemas que pretenden establecer un sistema interdependiente que genera el aprovechamiento y la evolución del propio sistema a favor de un cambio en pro del grupo. Es un grupo de personas que coordinan procesos para el aprovechamiento de recursos y genera con ello su plusvalía, estas organizaciones emanan de la necesidad constante de controlar las cosas. Cada organización es diferente, tienen sus propios intereses comunes. El crecimiento de una organización conduce a la complejidad, el propio humano emana complejidad entorno a sus ser y su totalidad, por ellos las grandes organizaciones tienen niveles que coordinan e integran las labores de las personas a través de la interacción indirecta, es decir, existen responsables por cada nivel que a su vez tienen superiores que las de más abajo no conocen o no tienen acceso, esto permite un mejor control de las personas al interior de la empresa. Los organigramas son herramientas que todas las empresas han adoptado precisamente con la finalidad de tener una mejor organización y poder cumplir las metas y objetivos planteados. En cambio las pequeñas organizaciones, las actividades las realizan interactuando directamente con las personas, es decir, una sola persona puede dirigir toda la operación son mayor dificultad.

Actualmente las organizaciones buscan la especialización de su personal para el desempeño de sus funciones, con esto optimizar los tiempos y tener mayor efectividad en las operaciones, ofrecen actualización constante al personal y la posibilidad de escalonar dentro de la empresa, esto motiva al personal a dar su mayor esfuerzo. De igual manera existen empresas que no les interesa el desarrollo de capacidades de su personal y se viven con la rotación de personal continuo, estancándose por tener que estar capacitando a los nuevos aprendices generándoles un gasto económico mayor y pérdida de tiempo por el bajo rendimiento de la persona que desconoce por completo la actividad a realizar.

Dentro del enfoque socio técnico en donde cualquier sistema de producción necesita tanto una organización tecnológica como una de trabajo. Un sistema socio técnico trata acerca de los aspectos sociales de las personas y la colectividad y los aspectos técnicos de la estructura organizacional y procesos. Aquí, técnica no implica necesariamente la tecnología material, su enfoque es sobre los procedimientos y los conocimientos conexos. Que al final se busca que la empresa proporcione beneficios a todos con los productos generados en conjunto, esto se logra gracias al trabajo colectivo para la optimización de recursos.

De manera general puedo comentar que las sociedades son muy diversas y que necesitamos definir bien nuestros objetivos para poder encajar en la sociedad correcta, para buscar un beneficio en común, de lo contrario estaríamos cayendo en el agotamiento, desorganización y desintegración social. Debemos saber hacer un buen uso de la red social para que no se nos convierta en acciones negativas que nos afecte directa o indirectamente. En estos tiempos debemos saber aprovechar todas las oportunidades que nos presentan las TICs para lograr un mejor desarrollo, innovación y evolución constante de manera positiva. La preparación educativa y pedagógica es la que nos permite ver la realidad de las cosas y poder analizar cada acción antes de ponerla en marcha, no debemos subestimar el poder de la sociedad para la generación de cambios positivos o negativos.